

DÉ CRO ET DIVERSITÉ CHAGE DES PARCOURS



REGROUPEMENT DES ORGANISMES
COMMUNAUTAIRES QUÉBÉCOIS
DE LUTTE AU DÉCROCHAGE

Version abrégée

L'école au Québec n'est pas adaptée aux besoins variés des jeunes. Le parcours standard qui est valorisé est d'obtenir un diplôme d'études secondaires (DES) et de poursuivre au Cégep. Les autres voies comme la formation professionnelle (FP) sont peu accessibles et peu valorisées.

Dans les [Grandes Consultations Jeunesse](#) (GCJ), les jeunes dénoncent le manque d'accès aux ressources pour l'orientation scolaire et professionnelle. Ils souhaitent découvrir plus de métiers et connaître les différents parcours de formation qui existent.

PROGRAMME DE FORMATION AXÉE SUR L'EMPLOI (PFAE)

Créé en 2008, le PFAE s'adresse à des jeunes de 15 ans et plus. Il mène à l'obtention d'un certificat de qualification via l'alternance travail-études. Le programme se divise en deux :

1

FORMATION PRÉPARATOIRE AU TRAVAIL (FPT)

3 ans, pour les jeunes qui n'ont pas atteint le niveau primaire en français et mathématiques.

Le PFAE pose d'importants problèmes :

- Les jeunes y sont placé-e-s de force et sont très limité-e-s dans leurs choix.
- Le PFAE ne permet pas aux jeunes de faire les apprentissages nécessaires pour progresser.
- Les certificats du PFAE ont très peu de valeur sur le marché du travail.
- Les jeunes s'y sentent exclu-e-s et marginalisé-e-s.

2

FORMATION À UN MÉTIER SEMI-SPÉCIALISÉ (FMS)

1 an, pour les jeunes qui n'ont pas atteint le niveau du premier cycle du secondaire en français et mathématiques.

FORMATION GÉNÉRALE AUX ADULTES (FGA)

La FGA est populaire pour les jeunes de 16 à 19 ans qui cherchent un premier diplôme. Elle est flexible avec des suivis individualisés et des évaluations fréquentes. En 2021-2022, 30 000 jeunes de moins de 20 ans y étaient inscrit-e-s. Cependant, des obstacles persistent :

- Important manque de financement et de services pour les jeunes en difficulté.
- Aucun accès à du soutien financier ou des bourses d'études pour les jeunes.

FORMATION PROFESSIONNELLE (FP)

La FP est très mal adaptée aux besoins des jeunes. Seulement 30 % des étudiant-e-s en FP ont moins de 20 ans. Les obstacles comprennent :

- Financement à la sanction basé sur la réussite des élèves qui favorise l'admission de plus d'adultes.
- Programmes courts et rigides qui laissent peu de place aux mesures d'adaptation.
- Choix de formations déterminé par les besoins économiques locaux et non par les aspirations des jeunes.

EMPLOI-QUÉBEC

La pauvreté est le premier facteur du décrochage et les jeunes sans diplôme font face à des obstacles financiers importants pour poursuivre leurs études. De nombreux obstacles à l'aide sociale existent :

- Il faut avoir quitté l'école pendant 2 ans pour y avoir accès, ce qui pousse des jeunes à décrocher.
- Emploi-Québec favorise un retour rapide sur le marché du travail, souvent dans des emplois précaires, ce qui peut nuire à la motivation et à l'insertion sociale des jeunes.
- Les formations auxquelles les jeunes ont accès sont déterminées par Emploi-Québec en fonction des besoins économiques de la région.

Pour l'ensemble des références,
consultez la fiche complète.